

## LIBROS

### Puerto Rico en su literatura

A pesar de que la isla de Puerto Rico se llame «Estado Libre Asociado» y no «Colonia» de los Estados Unidos de Norteamérica, sobre todo puertorriqueño consciente pesa un gran problema: el saberse una cultura con personalidad propia que, por razones sociopolíticas y económicas, no puede desarrollarse plenamente. Más aún: el sentir la amenaza de la posible desaparición de sus costumbres, de su lengua, de su propia personalidad como pueblo.

Los escritores lanzaron ya, desde hace mucho tiempo, sus voces de alarma, haciendo, poco a poco, una lucha callada y continua. Es lamentable que sus voces se hayan escuchado tan poco en algunos países que debían escucharlas: España y algunos pueblos de Latinoamérica. Es tristísimo que el decir escrito de una serie de buenos escritores haya caído con gran frecuencia en el vacío. La isla de Puerto Rico no sólo está rodeada de mar por todas partes; está también rodeada de silencio: en general, poco se sabe fuera de la labor que los escritores hacen dentro. El mundo intelectual de España sabe algo de algunas excelentes revistas: *Asomante* —hoy *Sin nombre*— o *La Torre*. Sabe poco de una serie de escritores de primera línea: unos cuantos narradores jóvenes —por ejemplo— o de un poeta que ya en la década del 20, antes que el gran cubano Nicolás Guillén publicase su poesía negra, elevó el tema de la «negritud» a gran poesía: me refiero a Luis Palés Matos. Pienso en otros nombres: una mujer poco conocida, que es una de las mejores poetas de América: Julia de Burgos... Pienso en otros. Pero me concretaré a hacer referen-

cia a la obra de un grupo de narradores: son los nacidos —año más o menos— en la década del 20, y que comenzaron a dar obra en la segunda mitad de la del 40 o primera del 50. Se les ha llamado la «generación del 40», o, con mayor exactitud, la investigadora y crítica de la literatura hispanoamericana. Concha Meléndez les denominó «el grupo de *Asomante*», ya que casi todos comenzaron publicando su obra en esa revista, entre 1945 y 1955.

Son varios los nombres de cuentistas que podría recordar aquí. Hacia la mitad de la década del 40, un jovencísimo escritor publicó dos libros: José Luis González. Si en el primero hay

narraciones, *Spiks*, y, posteriormente, de novelas largas. Tanto en *Spiks* como en sus novelas, da testimonio de la vida del puertorriqueño en Nueva York, experiencia que ha sufrido en su propia carne. Me estoy refiriendo sólo a una promoción; no hablo, pues, de lo inmediatamente anterior ni de los narradores que surgieron después. Pienso, además, en otros nombres; he hablado, sin embargo, de los que mejor conozco, que no son los únicos. Me he referido principalmente al relato corto, porque es el género que han cultivado más frecuentemente. René Marqués y Pedro Juan Soto —ya lo señalé— son también autores de novelas largas.



La isla de Puerto Rico no sólo está rodeada de mar por todas partes, sino también por el silencio.

ecos diversos, en el segundo ya afirma su gran personalidad, mezcla de crudeza y gran poesía; callado durante muchos años, exiliado en México por razones políticas, su nombre reapareció hace poco en las páginas de «El Urogallo». René Marqués, algo mayor, es quizá el más conocido en España. Es dramaturgo, ensayista, novelista y autor de excelentes narraciones cortas. Sus libros, *Otro día nuestro* y *En una ciudad llamada San Juan*, contienen relatos de indiscutible calidad. Abelardo Díaz Alfaro, que con frecuencia se fue hacia un tipismo un tanto convencional, escribió algunas narraciones notables: *Los perros* y *Josco*, especialmente. Más tarde surgieron otros. Edwin Figueroa, que publicó poco, aunque arrancó muy bien. Pedro Juan Soto, autor de un excepcional libro de

Como lo es otro escritor que aún no mencioné: César Andréu Iglesias, que en su obra *Los derrotados* intentó recoger y analizar un momento de la realidad política viva.

Emilio Díaz Valcárcel, que acaba de publicar en España su novela *Figuraciones en el mes de marzo* (1), pertenece a los más jóvenes del grupo de *Asomante*. Ha publicado varios libros de narraciones cortas: *El asedio* (1958), *Proceso en diciembre* (1963), *El hombre que trabajó en lunes* (1966), *Napalm* y *Panorama* (1971). Había ensayado antes la novela larga. Recuerdo haber visto una hace alrededor de diez años: con un sentido autocrítico digno de elogio, la novela, que era buena, no llegó a publicarse; la que publica ahora revela la presencia de un escritor, cuya

(1) Editorial Seix Barral, 1972.

existencia no podemos ignorar.

A través de *Figuraciones en el mes de marzo*, Díaz Valcárcel intenta darnos una visión de la confusión del hombre puertorriqueño y de los problemas psicológicos que se derivan de su condición de no saber qué es ser puertorriqueño; intenta, asimismo, reflejar los problemas que hoy, en la década del 70, están vivos en Puerto Rico. El servicio obligatorio en el Ejército norteamericano, las actitudes diversas del puertorriqueño en Vietnam, la alienación de su pueblo, el problema de la lengua y muchos otros, son, en realidad, el tema de *Figuraciones en el mes de marzo*. No se piense, sin embargo, que se trata de una novela realista en el sentido estrecho del término. El autor nos presenta la realidad del puertorriqueño medio y la reacción de un aspirante a escritor que tiene que alejarse de su país porque no puede soportar esa realidad, pero lo hace en una forma que, puestos a poner etiquetas, mejor podríamos clasificar de «surrealista» que de «realista»: de hecho, hay momentos en que pensamos en el surrealismo pictórico o en las recomendaciones de André Breton a los escritores. La técnica del «collage», el humor grotesco, el irónico tratamiento del mundo de los objetos técnicos, los juegos de lenguaje —que van desde la caricatura de diversos tipos sociales puertorriqueños y diversos regionalismos españoles hasta la creación de palabras—, sitúan a la novela dentro de un plano de enorme actualidad.

Se podrían señalar muchos hallazgos en *Figuraciones en el mes de marzo*: para mí, acaso el más importante es que la técnica en ella empleada y lo que el autor quiere transmitir se hacen una misma cosa. A través de una novela donde no pasa nada, cartas, anuncios, recibos, trozos de la guía telefónica... se mezclan, se confunden, se agolpan en un desorden —bien organizado, claro está— revelador de un mundo confuso, amalgamado, lleno de seres y objetos sin sentido. Es el mundo puertorriqueño, pero es, igualmente, un fragmento de la sociedad industrial y alienada de cualquier lugar del planeta. Por ello, recogiendo lo típicamente puertorriqueño, la novela alcanza a

cualquier lector de hoy, aunque nada sepa de Puerto Rico.

*Figuraciones en el mes de marzo*, finalista del Premio Biblioteca Breve, está hoy en todos los escaparates de las librerías; otros críticos han hablado ya del libro extensamente. Estas notas más no son, pues, ningún descubrimiento. A través de ellas he querido hablar no sólo de la novela de Díaz Valcárcel, sino, además, recordar al lector español interesado en la literatura de Latinoamérica, la existencia de una importante obra literaria que un crecido grupo de escritores hicieron y siguen haciendo en un pequeño lugar del mundo que habla y escribe en lengua española: Puerto Rico. ■ AURORA DE ALBORNOZ.

### Un cangrejo memorioso

«Cuando uno se orina en la cama, primero está tibia y luego se pone fría. Su madre colocaba el hule. Eso tenía un olor extraño.

«Su madre olía mejor que su padre. Ella tocaba al piano una jiga de marineros para que bailara.

JAMES JOYCE  
(«Retrato del artista adolescente»)

Cuando uno decide despedirse por escrito de la niñez y de aquellas de sus hinchas que quedaron entreveradas en la juventud, el gesto, probablemente, se torna agrio; en parte, porque el ademán jamás es total; en parte, porque hay cosas cuyo recuerdo hace de la despedida un rito y de la recurrencia un cosmos, cuya irrealdad no le resta un ápice de su densa naturaleza. A Enrique Cavestany, al escribir *Cangrejo en altamar* (publicada a sus expensas), el gesto le ha salido ligeramente sardónico, produciendo una obra de enormísimo humor.

Escrito de una manera bastante desenuelva y sin mayores preocupaciones que las catárticas, *Cangrejo en altamar* consigue, de entrada, el primero de sus objetivos: la complicidad con el lector, que percibe de inmediato la cercanía de sus propios recuerdos con los de Cavestany. Por otro lado, tener veintiocho años (los del